

AGRADECIMIENTOS

La realización de la presente investigación ha sido posible gracias al apoyo de muchas personas. Aprovecho este espacio para expresar mi agradecimiento a ellas. Primero, agradezco al ex director del Programa Centroamericano de Postgrado, doctor Knut Walter, quien me dio la oportunidad de participar en la segunda promoción de la maestría en FLACSO. Su comprensión y generosidad me brindó un espacio valioso donde aprendí a hacer investigación académica. También quiero agradecer al sociólogo M. Sc. Luis Raúl Salvadó por haberme dado el acompañamiento necesario para realizar esta investigación.

Sobre todo, quiero expresar mi agradecimiento a Oscar López e Isabel Rodas, mis maestros de metodología. Ellos me brindaron un valioso apoyo en la fase inicial y durante el transcurso de la investigación, así como tiempo adicional para resolver algunos problemas relacionados con la misma. La formación académica ofrecida por ellos me abrió mucho camino y la mente para preparar el proyecto.

Dos personas que me brindaron apoyo invaluable para realizar este proyecto, que en un momento dado pensé sería imposible, fueron mi asesor, el doctor Carlos Cazali, quien me dio la orientación académica para construir el marco teórico y examinar el objeto de estudio, y el doctor Francisco Beltranena, quien siempre me ofreció acompañamiento importante y cercano para comprender el contexto empírico en el cual mi objeto de estudio se mueve y desenvuelve. La ayuda del doctor Beltranena fue indispensable para realizar esta investigación que se enfrentó con mucha resistencias tanto de civiles como de militares.

Por el diseño de esta investigación, hice varias entrevistas a los académicos así como a expertos civiles y militares en el tema de seguridad e inteligencia. Agradezco a ellos su cooperación. Gracias al doctor Francisco Jiménez, al señor Sandino Asturias, al M. A. Pedro Trujillo y a quienes optaron por mantenerse en el anonimato. Muchas gracias al doctor Edelberto Torres Rivas por el acompañamiento en el transcurso de la investigación y el segundo año de la maestría en FLACSO. Agradezco también al general de brigada Carlos Villagrán, quien leyó la primera versión de este trabajo, la que contenía muchos prejuicios y juicios de valor, y me dio una orientación generosa. Le debo mucho y quiero expresar un gran

agradecimiento al licenciado **Alfonso (falta apellido)** por haber leído y con mucha paciencia comentado, el marco teórico en la versión preliminar.

Finalmente, y no por ello menos importante, miles de gracias a mis amigos Emma Chirix, Olman Mora, Héctor Aguilera, Vicente Quino, Xenia Ortiz, licenciada Yolanda de Carrillo y licenciada Marta Peitzner por haberme brindado apoyo para seguir adelante durante la crisis con la que me enfrenté en el transcurso de la investigación. También gracias a mi familia en Japón.